

ment le prochain dans le péché. Il suffit, en effet, qu'elles soient capables de l'y porter. "Celui dit saint Augustin, qui, à la vue du peuple, mène une mauvaise vie, cause la mort spirituelle; autant qu'il est en lui, à ceux qui le voient. Qu'il ne se flatte donc pas de ce que celui qui a été spectateur de sa mauvaise conduite n'en est pas mort. Le spectateur est vivant; mais le scandaleux n'en est pas moins homicide." (*De Past. IV*).

Remarquons enfin que le scandale constitue rarement un seul péché. Les paroles, actions ou omissions qui le constituent renferment déjà, le plus souvent, une malice particulière. En y ajoutant la sienne propre, le scandale fait qu'il y a au moins deux péchés dans un même acte. C'est ce qu'il ne faut pas oublier, quand on fait son examen de conscience. A propos de tout péché extérieur, on doit se demander s'il n'a pas scandalisé quelqu'un.

Quand il se donne en matière grave, le scandale est un péché mortel. Il est véniel, soit par défaut d'attention, soit par légèreté de matière. Mais, entre tous les péchés mortels, il a une gravité qui lui est propre. C'est qu'il est peut-être le plus outrageant pour Dieu, et certainement le plus pernicieux au prochain.

Un des plus grands outrages que les hommes puissent faire à Dieu, c'est assurément de détruire son œuvre de prédilection. Or, la créature préférée de Dieu, c'est l'âme de l'homme. Une seule âme est plus grande devant Dieu que le vaste univers. Elle lui a d'ailleurs plus coûté. Pour la racheter, il s'est incarné et il a souffert. Que fait le scandaleux ? Il travaille à prendre les âmes que Dieu aime tant et pour lesquelles Jésus-Christ est mort ; il se fait le complice des démons pour ruiner l'œuvre de la rédemption.

J'ajoute que ce péché est souverainement pernicieux au prochain. Il tend, en effet, à lui prendre le plus précieux des biens. Le vol ravit à l'homme ses richesses ; la calomnie, son honneur ; le meurtre, sa vie corporelle. Mais tous ces biens ne sont rien, si on les compare à la vie spirituelle que le scandale attaque. On peut bien rappeler ici cette parole de Jésus à ses disciples: *Ne craignez pas ceux qui tuent le corps et ne peuvent tuer l'âme, craignez plutôt celui qui peut précipiter le corps et l'âme dans l'enfer.* (Matth. x, 28.)

Remarquez aussi que les conséquences du scandale sont véritablement incalculables. Le scandale ne s'arrête pas à la personne